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应文莱达鲁萨兰国苏丹哈桑纳尔
邀请，国家主席习近平即将对文莱进行
国事访问。中国驻文莱大使杨健日前
在接受新华社记者书面采访时表示，
习近平主席对文莱的国事访问将为中
文友好关系掀开新篇章。

杨健说，中国和文莱的友谊源远
流长，历久弥新。据研究，中国和文莱
的交往最早始于西汉时期，宋朝时即
有贸易往来，明代郑和船队也曾到访
文莱。明成祖年间，当时古浡泥国（即
文莱）国王访问中国，去世后葬在南
京。目前，浡泥国王墓是全国重点文
物保护单位，成为中文传统友谊的历
史见证。

杨健说，1991 年中文建交以来，两
国高层接触频繁，双边关系发展迅速。
中文两国相互信任、相互支持，各领域
交流与合作不断扩大，两国人民之间的

了解与友谊日益加深。2013年，两国元
首决定将中文关系提升为战略合作关
系。在两国领导人的关心下，中文关系
已成为大小国家互相尊重、平等相待、
合作共赢的典范。

谈到经贸合作，杨健说，5 年前，
习近平主席提出“一带一路”重要倡议，
为深化中文经贸合作注入前所未有的
强劲动力。文莱和东盟其他国家一道，
成为亚洲基础设施投资银行的创始成
员国。两国经贸合作乘势而上，中国现
在是文莱最大进口来源国，越来越多的
中资企业到文莱投资兴业。两国最大
的合资项目恒逸石化项目正在全面建
设，明年建成投产后将带来可观的经济
和社会效益，带动当地就业。“文莱－广
西经济走廊”建设正走深走实，双方在
港口运营、海水养殖、香料加工与贸易
等方面的合作稳步推进。

近年来，两国人文交往持续升温。
杨健说，2003年中国给予文莱公民免签
待遇，2016年文莱给予中国公民落地签
待遇，两国通航城市近年不断增加，双
方百姓可以随时来一场“说走就走的旅
行”。2017 年中国赴文游客人数达 5.2
万人次，创历史新高，中国成为文莱最
大的外国游客来源地。双方教育、文
化、媒体、青年及友城交流日益热络，两
国民众的心越来越近。

杨健说，中国和文莱在国际和地区
事务中有着广泛的共同利益，双方在涉
及彼此核心利益和重大关切的问题上
相互理解、相互支持，共同推动中国同
东盟关系稳步发展。双方坚持通过“双
轨思路”妥善处理南海问题，共同维护
南海和平稳定。

杨健表示，文莱在地理上处于东盟
中心地带，是东盟东部增长区的核心，

是中国同东盟及其他各方共建 21世纪
海上丝绸之路的重要伙伴。文莱基础
设施优越，投资环境良好，中国和文莱
在双边和多边平台上的合作前景非常
广阔。

杨健说，习近平主席对文莱的国事
访问将为中文友好关系掀开新篇章，在
两国领导人的关心和两国人民的共同
努力下，中文合作将取得更加卓越的成
果。
“中国正在建设社会主义现代化强

国，文莱正在努力实现‘2035宏愿’。站
在新的历史起点上，双方可加强战略对
接，不断发掘新的合作增长点，拓展‘一
带一路’合作新机遇，为两国人民开辟
更加美好的未来，共同为地区繁荣稳定
作出新贡献。”杨健说。
（新华社斯里巴加湾市11月16日

电 记者薛飞、王晨曦）

习近平主席访问文莱将为中文友好关系掀开新篇章

在文莱，占人口总数 10％左右的 4
万华侨华人，既充分融入当地社会，又
相对完整地保留了中华传统。有 8所文
莱华校长期坚持华文教育，为此作出了
重要贡献，而文莱中华中学就是其中的
代表。

走进文莱中华中学，首先映入眼帘
的是主教学楼上“婆罗乃中华中学”七
个大字。校园里学生说的普通话，学校
告示栏上的汉字，以及“礼义廉耻”四字
校训，都让人忘记身处海外异乡。
“从创校时期一直到现在，我们办

学就是为了让子孙后代能识汉字，会讲
汉语。”文莱国会议员、中华中学董事长
王长荷说。

二十世纪初下南洋谋生的华侨们，
为了让子女传承中华文化、学习汉语，

于 1918 年筹建了育才学校，1922 年更
名中华学校，也就是现在的文莱中华中
学。

学校除了完全按照文莱教育部的
要求设置课程外，还设有汉语课，并开
设武术、传统音乐戏剧、中国象棋、软笔
书法等与中华传统文化相关的课外活
动。额外的课程和活动给学校带来了
师资、财务方面的压力。近百年能一直
坚持下来，学校主要依靠当地华人社会
的捐资助学。

王长荷回忆说，学校资金最困难的
时候，师生们会在春节时一起上街舞狮
募捐。

现在，文莱共有 8所华校，学生总共
5000 人左右，其中中华中学就有 2300
人，不但规模是华校中的翘楚，其教学

质量在文莱全国也是名列前茅。
在坚持华文教育的同时，文莱中华

中学秉承“三语并重，五育兼修”的理
念，培养学生全面发展，融入本地。

校长许月兰介绍说，中华中学除了
坚持华文教育，其他各科都按照文莱教
育部的要求参加全国性考试。学校不
仅马来语考试通过率高于全国平均水
平，英语教学水平也在东南亚地区享有
声誉，每年都有为数不少的优秀毕业生
被全球知名大学录取。

除重视文化课程，学校也非常鼓励
学生参加文体活动。从该校毕业的马
来族学生曾在去年的东南亚运动会上
为文莱拿下一枚女子武术银牌，并作为
文莱体育代表团的旗手参加了今年雅
加达亚运会的开幕式。

随着中国影响力的增长以及中文
经贸交流的扩大，华文在文莱越来越
受到当地民众欢迎，文莱中华中学也
在推广华文方面扮演愈发重要的角
色。许月兰告诉记者，现在，学校有近
27％的学生为非华裔，他们在中华中
学不仅接受符合文莱国家标准的教
育，还能多掌握一门语言，为自己的未
来发展打下基础。

为了让华文教育与时俱进，作好文
中文化交流的桥梁，文莱中华中学和中
国的学校合编教材，利用远程教学设备
进行合作。中华中学自 2007年起成为
汉语水平考试考点，2009年被中国国务
院侨务办公室评为首批“海外华文教育
示范学校”。

文莱中华中学还经常组织学生去
中国游学，参与各种交流活动，并从中
国邀请高校教师赴文莱进行教学和文
化交流。

如今，文莱中华中学校友已经遍布
全球，他们许多人活跃在文中两国交往
的第一线，为两国友好关系的发展作出
了贡献。
（新华社斯里巴加湾市11月16日

电 记者薛飞、王晨曦）

薪火相传 花开海外
—记文莱华校坚持华文教育

英国与欧盟日前达成的“脱欧”协
议草案引发英国政坛动荡，包括两名内
阁成员在内的多名政府官员辞职，首相
领导权遭遇党内外双重挑战。

14日，英国首相特雷莎·梅在结束
与内阁成员长达 5小时的会谈后宣布，
“脱欧”协议草案内容已获内阁成员支
持。15日，英国“脱欧”事务大臣多米尼
克·拉布和就业与养老金大臣埃丝特·
麦克维伊因不满协议草案而宣布辞
职。同日提出辞呈的还有数名部长级
官员。这让外界质疑“脱欧”协议草案
在英国保守党内及国内各界造成巨大
分裂。

英国与欧盟 13日就“脱欧”协议内
容达成一致。根据欧盟发布的协议草
案，英国正式“脱欧”后设置为期 21 个
月的过渡期，期间英国仍继续留在欧洲
共同市场与欧盟关税同盟内，享受贸易
零关税待遇。协议强调，英欧将着眼于
建立“自由贸易区”。

拉布 15 日发表声明说，自己不能

“昧着良心”支持“脱欧”协议草案。他
批评草案中有关解决爱尔兰边界问题
及英国继续留在欧盟关税同盟等内容，
认为这将无法让英国真正“脱欧”。麦
克维伊在声明中说，“脱欧”协议并未尊
重英国全民公投的结果。

同日，保守党资深议员、“脱欧”运
动推动者雅各布·里斯－莫格在党内公
开提出对首相的“不信任投票动议”，认
为“脱欧”协议草案是英国对欧盟在“各
项关键权利上的退让”。根据保守党党
内规定，一旦有 15％的保守党议员致函
党内“1922委员会”主席要求举行不信
任投票，将触发对首相领导权的挑战。

特雷莎·梅在 15 日晚举行的记者
招待会上说，“脱欧”协议草案将英国的
“国家利益”置于首位，而非政党或她个
人的政治利益。她强调，自己无意辞
职，将致力于将这份协议草案交付议会
投票表决。

目前“脱欧”协议只是在文本内容
方面达成一致，协议签署前仍需英国议

会与欧盟各成员国分别表决通过。舆
论认为，这份协议总体而言是一份“软
脱欧”协议，可能招致英国“硬脱欧”派
的强烈反对。英国部分议员此前曾威
胁将阻挠协议在议会通过。

英国反对党工党领导人科尔宾称
协议草案是英国的“惨败”。他批评说，
目前英国政府处于混乱之中，并表示自
己将不会在议会中支持该草案。据英
国媒体报道，工党将要求其议员在议会
投票中否决草案。

英国布里斯托大学教授、欧盟法专
家菲尔·希尔皮斯在接受新华社记者专
访时说，从法律角度看，英国政府与欧
盟达成的“脱欧”协议草案为英国保留
了一些“留在欧盟时可享受的好处”。

英国于 2016年就“脱欧”问题举行
全民公投，决定退出欧盟。根据英国与
欧盟的协议，英国将在明年 3月 29日正
式退出欧盟。
（新华社伦敦11月15日电 记者

桂涛、顾震球）

“脱欧”协议草案引发英国政坛动荡

新华社北京11月16日电 （记者侯
晓晨）外交部发言人华春莹 16日在例行
记者会上表示，中国坚定维护各国依据国
际法所享有的真正的航行与飞越自由，同
时坚决反对打着所谓航行自由的幌子损
害南海沿岸国主权与安全利益的行为。

在当日的记者会上，有记者问：美国
副总统彭斯说南海不属于任何一个国
家，美国将继续在国际法允许的范围内
行使航行和飞越自由。中方是否认为彭

斯的相关言论是种挑衅？
华春莹说，南海航行和飞越自由从

来不存在任何问题。“我们曾经多次问美
方或者声称南海航行自由有问题的人，
请拿出证据来，证明有哪个国家的哪艘
船、哪架飞机、什么时候在南海航行或者
飞越时遇到了问题？但到目前为止，没
有任何人给出一个明确的答案。由此可
见，所谓南海航行与飞越自由根本就是
一个不存在的伪命题。”

华春莹表示，中方的立场非常明确，
愿与地区国家一道，坚定维护各国依据国
际法所享有的真正的航行与飞越自由，同
时坚决反对那些打着所谓航行自由的幌子
损害南海沿岸国主权与安全利益的行为。
“另外，请你提醒一下美方有关人

士，美国到现在还没有批准《联合国海洋
法公约》。如果美方能够尽早批准并遵
守《公约》，我想将更加有利于维护南海
地区的和平稳定。”华春莹说。

外交部发言人表示

坚决反对打着航行自由幌子损害南海沿岸国主权与安全利益的行为

■李克强 16日在结束对新加坡的正式
访问并出席第 21次中国－东盟（10+1）领导
人会议、第21次东盟与中日韩（10+3）领导人
会议和第13届东亚峰会后，乘专机回到北京

■汪洋 16日在京主持召开全国政协第
十二次主席会议

■汪洋 16日在京会见经济社会理事会
和类似组织国际协会主席、罗马尼亚经社
理事会主席巴丘一行

■王岐山14日至 16日在湖北调研
（均据新华社）

本报北京11月16日电 温伟、记者
刘建伟报道：联合国维和行动规划管理
高级培训班16日在位于北京的国防部维
和事务中心培训基地结训。这是中国首
次承办这一培训班，共有来自联合国和
中国、巴西、法国、加纳、美国等26个国家
和国际组织的43名教官、学员参训。

本次培训班由国防部维和事务中心
与联合国维持和平行动部合作举办。培
训班为期两周，全程英文授课，主要针对
维和人员的选拔、培训、部署、保障、轮
换、回撤等内容进行培训，重点提升各国
维和事务管理部门人员的业务能力素
质，为各国培训储备维和业务管理人

才。中方派出5名学员参加培训。
据国防部维和事务中心有关负责人

介绍，2015年 9月，习近平主席出席联合
国维和峰会时，做出加入新的联合国维
和能力待命机制，建设 8000人规模维和
待命部队，5年内为各国培训 2000 名维
和人员的庄严承诺，开启了我军参与联
合国维和行动的历史新篇章。3年来，
我军连续在华举办联合国维和特派团高
级官员、维和教官、军事观察员、维和参
谋军官、保护平民、女性维和军官等一系
列国际培训，同时积极选派优秀教官赴
国外为外军提供培训支持，已累计为 60
余个国家培养、储备 1400余名各类维和

后备人才，体现了中国军队履行国际义
务、承担和平使命的坚定决心。

自 1990 年开始，我军已先后参加
24 项联合国维和行动，累计出兵 3.8 万
余人次。截至 2018 年 11 月，我军仍有
2506 名军人在 7 个维和任务区和联合
国总部执行维和任务，共有 13 名官兵
在维和行动中献出了宝贵的生命。当
前，中国是联合国安理会常任理事国
中派遣维和军事人员最多的国家，也
是联合国维和行动的第二大出资国，
已成为联合国维和行动的中坚力量，
是联合国维和行动的重要支持者、执
行者和决策者。

兑现中国承诺 承担和平使命

中国首次承办联合国维和行动规划管理高级培训班

据 新 华 社 华 盛 顿 11月 15日 电

（记者刘阳、徐剑梅）美国国防部副部
长帕特里克·沙纳汉 15 日表示，国防
部未能通过历时一年的首次全面审
计。

此次针对国防部的审计从 2017 年
12 月开始，耗资 3.67 亿美元，是美国国
防部史上第一次全面审计。

美国国防部未通过

史上首次全面审计
据新华社符拉迪沃斯托克11月16

日电 （记者吴刚）俄罗斯副外长卡拉辛
16日说，俄无意扩大在亚速海军事力量。

塔斯社 16 日援引卡拉辛的话报道
说，俄在亚速海附近没有军事基地，俄军
军舰在亚速海只是为了保护刻赤海峡大
桥（又称克里米亚大桥）的安全。俄无意
扩大在亚速海的军事力量。

俄表示无意扩大

在亚速海军事力量
据新华社悉尼11月16日电 （郭

阳）澳大利亚国防部长克里斯托弗·派恩
及国防工业部长史蒂文·乔博 16日发表
联合声明说，澳大利亚决定从美国通用
原子能公司购买MQ-9“死神”无人机。

MQ-9“死神”无人机是一种极具杀
伤力的新型无人作战飞机，也可以执行
情报搜集、监视与侦察任务。

澳大利亚将购买

MQ-9无 人 机

当地时间11月15日，执行“和谐使命-2018”任务的中国海军和平方舟医

院船抵达瓜亚基尔港，开始对厄瓜多尔进行为期8天的友好访问。访厄期间，

“和谐使命-2018”任务指挥员将拜会厄军政官员，和平方舟将开展免费医疗、

学术交流、设备维修、文化联谊、相互参观以及中厄军乐队联合演出等系列活

动。图为和平方舟缓缓驶进瓜亚基尔港。 江 山、桂心骅摄影报道

和平方舟
首访厄瓜多尔
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国家主席习近平正在对巴布亚新几内亚进
行国事访问，“中国热”在巴新不断升温。
巴新各界普遍认为，两国关系基础坚实，前
景向好，习近平主席此访对深化双边关系
意义重大，将推动双边关系迈上新台阶。

访问期间，习近平主席与巴新总理奥
尼尔举行会谈，一致决定建立中巴新相互
尊重、共同发展的全面战略伙伴关系。

巴新亚太经合组织（APEC）会议事
务部长特卡琴科对两国不断升级的友好
合作关系给予高度评价：“巴新中合作已
经非常好，还会更加好。”

特卡琴科说，巴新希望与中国在基
础设施、能源、农业、教育、旅游等领域进
一步加强合作。“希望有更多中国游客来
巴新旅游。”

特卡琴科还表示，习近平主席会见
建交太平洋岛国领导人，提升关系定位，
对太平洋岛国而言是利好因素。中国在
这一地区已参与众多基础设施建设和其
他发展项目，为当地社会和经济发展发
挥了积极作用。

习近平主席在与奥尼尔的会谈中表
示，双方要在“一带一路”框架内加强发
展战略对接，争取尽早就启动双边自由
贸易协定谈判达成一致，积极推进产能、
经贸、投资、融资等领域互利合作。

巴新官员、民众对此纷纷表示深受
鼓舞。“这是重大利好消息，两国关系将
更上一层楼。”奥尼尔家乡所在地南高地
省行政长官卡耶坦说。

卡耶坦盛赞“一带一路”为美丽倡
议。他说，双边自由贸易协定将给南高
地省带来实际利益，“希望中国能多进口
我们省出产的马铃薯”。

南高地省省长威廉姆·波伊说：“我
们视中国为重要合作伙伴，我们期待与
中国在各个领域开展合作。”

波伊说，太平洋岛国感受到中国对
这一地区的重视，欢迎中国增加对包括
巴新在内的太平洋岛国的投资。“这将是
双赢合作。”

莫尔兹比港国际会议中心是今年
APEC领导人会议周的会场之一。国际
会议中心媒体联络官拉斐尔·乌兰盖说：
“习近平主席访问会进一步增进两国友
谊，为我们巴新人带来更多帮助。”

南高地省私营企业主约翰·康戈伊
说，期待习近平主席的到访为巴新带来
更多商机。他说，尽管没去过中国，但他
时常借助中国电商交易平台订购商品，
对中国经济发展成就印象深刻。

来自巴新的APEC工商咨询理事会
主席大卫·图瓦说：“我们欢迎‘一带一
路’倡议，愿参与其中。”

期待两国关系更上一层楼
—巴新各界高度评价习近平主席访问


